

MAHBUB UL HAQ

(1934 - 1998)

Nació en el Punjab, India, pero se hizo ciudadano paquistaní. Su familia escapó por poco de ser asesinada por los Sikhs, en el tren en el que viajaban a Pakistán. La violencia religiosa le dejó una vívida impresión, que lo acompañó durante toda su vida.

Estudió en la universidad local y en las de Cambridge (Inglaterra), Yale y Harvard.

Fue ministro de finanzas durante la presidencia del general Zia-ul-Haq.

Entre 1970 y 1982 fue funcionario del Banco Mundial, donde creó el Informe de desarrollo humano y el Índice de desarrollo humano (IDH). “Trabajó en estrecha relación con Amartya Sen... Paul Streeten fue su ayudante en el Banco Mundial. Gunnar Myrdal era una fuente de inspiración para Streeten” (Gasper, 2011).

A partir de 1995, junto Khadija Haq, su esposa –también economista- creó el Centro de desarrollo humano para Asia del sud. En 2008 K. Haq y R. Ponzio, publicaron una biografía intelectual de Mahbub.

¿Por qué los economistas nos acordamos de Haq? Porque por muchos es considerado el vocero más articulado y persuasivo del mundo en vías de desarrollo. “Su trabajo como coordinador, fundador y propagandista del enfoque del desarrollo humano, es un ejemplo de liderazgo efectivo para promover el desarrollo económico y social de base más ética. Contribuyó en 4 aspectos: articuló y aplicó valores que combinan profundidad y amplia cobertura; proveyó una vívida forma de ‘ver’ la cuestión; transformó los valores y la visión en propuestas prácticas; y comunicó de manera efectiva” (Gasper, 2011). “Según Dijibril Diallo, ‘las Naciones Unidas tienen una gran deuda de gratitud con Mahbub. Probablemente más que ningún otro, cambió la forma en que hay que abordar la cuestión del desarrollo’” (Power, en Simon, 2006).

Es autor de La estrategia del planeamiento económico: el caso de Pakistán, publicado en 1963; La cortina de la pobreza: alternativas para el Tercer Mundo, publicado en 1976; El Tercer Mundo y el orden económico internacional, también publicado en 1976; El mito de los mercados amigables, que viera la luz en 1992; Reflexiones sobre el desarrollo humano, publicado en 1995; Un nuevo esquema para la cooperación para el desarrollo, también publicado en 1995.

“En un discurso pronunciado en 1970 afirmó que ‘llegó el momento de revisar la teoría del desarrollo’” (Gasper, 2011). Según él, “el objetivo del desarrollo no consiste simplemente en aumentar los ingresos, sino también en agrandar las opciones a disposición de las personas, en términos de educación decente, buena salud, libertad política, identidad cultural, seguridad personal, participación comunitaria, seguridad ambiental, etc.” (Crossette, 1998).

“La infraestructura institucional es importante, pero no puede movilizar energías a menos que alguien le aporte visión, valores y una fuerte orientación hacia la comunicación y la implementación práctica... El impacto que causó con las diferentes ediciones del Informe del desarrollo humano fue mucho mayor al esperado hace un par de décadas” (Gasper, 2011).

Sobre el IDH Haq explicó que “necesitamos una medición que tenga el mismo nivel de simplicidad que tiene el PBI –un único número-, pero que no ignore los aspectos sociales de las vidas humanas, como hace el PBI” (Power, en Simon, 2006). El IDH se calcula computando la media geométrica de 3 índices, que reflejan el estado de la salud, la educación y el ingreso de los países. No tiene en cuenta la distribución del ingreso, la pobreza, etc. “Todos los indicadores que lo integran fueron explícitamente considerados, y públicamente evaluados, antes de ser seleccionados” (Gasper, 2011).

“Sus puntos de vista no lo hicieron popular en muchos países en vías de desarrollo, o en algunas capitales de Occidente” (Crossette, 1998). “Afirmaba que 22 grupos familiares industriales dominaban la economía y las finanzas de Pakistán (tenían 66% de los activos industriales y 87% de los de los bancos)” (Wikipedia).

Crossette, B. (1998): “Mahbub ul Haq, 64, analyst and critic of global poverty”, The new york times, 17 de julio.

Gasper, D. (2011): “Pioneering the human development revolution: analysing the trajectory of Mahbub ul Haq”, Journal of human development and capabilities, 12, 3, agosto.

Haq, K. y Ponzio, R. (2008): Pioneering the human development revolution – an intellectual biography of Mahbub ul Haq, Oxford university press.

Simon, D., ed. (2006): Fifty key thinkers of development, Routledge.